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创新发展“晋江经验”奋力打造中国式现代化县域示范
2023年福建省报刊十大名栏目

本报记者 张茂霖

昨日，冷空气如约而至，晋江一下从暖意融融的好
天气切换成“大风+降温”模式。晋江市气象台昨日 9
时28分发布了大风黄色预警信号。据监测，晋江沿海
风力达7~8级，午后最高气温也降至17℃上下。

瑞雪从晋江市气象局获悉，预计未来几天，晋江以
多云天气为主，阳光再次回归，沿海风力逐渐减弱，气
温也将有所回升，后天，晋江白天的最高气温将重返
22℃。不过，近期夜晨气温依旧较低，大家要注意添衣
保暖。

今天多云，气温12℃~18℃，沿海东北风5~6级、阵
风 7~8级；明天多云，气温 13℃~20℃，沿海东北风 4~5
级、阵风 6~7级；后天多云，气温 15℃~22℃，沿海东北
风3~4级、阵风5~6级。

本报讯（记者 林伊婷 秦越）昨日上午，晋江市
安海实验幼儿园（原铸英小学）幼儿教育145周年办学
成果展示交流活动在安海实验幼儿园新园区举行。晋
江市委副书记吴志朴参加活动。

活动现场举行了安海实验幼儿园新园区落成剪
彩仪式、爱心捐赠授牌仪式，以及安海镇幼儿教师师
能提升专项资金启动仪式、安海实验幼儿园园史馆
揭牌仪式等。

据了解，在安海实验幼儿园建园 145周年之际，
海内外校友及社会贤达热烈响应爱心捐款行动，共
筹集善款 750 多万元，将用于支持学园高质量发
展。其中，100 万元作为安海镇幼儿教师师能提升
专项资金。

据悉，自 1879年办园以来，安海实验幼儿园守正
创新、踔厉前行，秉承“培根润心，幸福成长”的教育
理念，取得了丰硕的办学成果。学园先后被评为“福
建省示范性幼儿园”“福建省巾帼文明岗”“福建省保
教改革建设幼儿园”“福建省幼小衔接试点园”，以及
首批“福建省师范教育实践基地”，赢得了社会各界
的广泛赞誉。

本报讯（记者 张茂霖） 昨日，记者从晋江市
市长专线办获悉，10 日（星期二）下午 3 时至 5 时，
晋江市林业和园林绿化局局长曾伙明将轮值接听
市长专线电话。12日（星期四）下午 3时至 5时，晋
江市交通运输局局长王景珊将轮值接听市长专线
电话。

欢迎广大民众和企业就以上单位职责范围内的
事务，拨打市长专线电话 85612345进行咨询、提出意
见和建议。

百亿“芯”曲线

日前，记者走进位于晋江新塘的
芯智造产业园项目一期，现代感十足
的现代化标准厂房让人眼前一亮。
这个“芯”园已有良颐、国维等集成电
路相关企业、配套入驻。

“园区集聚了一批产业链上下游
企业，便于企业间开展交流合作，产
业发展环境很好。”福建省良颐科技
有限公司总经理古至良说。今年初，
经过考察，从事集成电路晶圆传送设
备研发生产的福建省良颐科技有限
公司，迅速选择在此落地。

近年来，晋江市不断完善产业链

配套，选择落地晋江的集成电路企业
越来越多。

中探探针（福建）有限公司是一
家主营芯片封装测试探针和探针式
连接器的公司。2019年，该公司落户
晋江集成电路产业园。为何选址晋
江？“除了距离我们的市场配套更接
近外，晋江完备的芯片产业链是我们
最看重的。希望来这里和上下游企
业一起做出规模、做大市场。”该公司
总经理蔡宗明直言。

时间回溯到 2016年，彼时，晋江
正式对外宣告要举全市之力发展集
成电路产业。“中国鞋都能造芯片？”

“做芯片可比做鞋子难多了！”“晋江

没有基础，怎么和别人争？”——当
时，不仅是业内专家，不少晋江人都
提出了各种质疑。

如今，这颗“芯片种子”已在晋江
生根发芽。截至目前，晋江已落地胜
科纳米、中探针、颖华、华清、三伍微
等50多个集成电路产业链项目，总投
资超1000亿元，逐渐形成了覆盖集成
电路设计—制造—封测—装备材料
—配套—终端应用等全产业链的产
业生态。

“近年来，我们持续完善招商图
谱，实施‘龙头+基金+专业机构+标准
化厂房’的招商策略，吸引了一批行
业重点企业。”泉州半导体高新区晋
江分园区常务副主任丁少伟说。

从无到有，从小到大，从大到优，
晋江持续推动集成电路产业向价值
链顶端攀登，构建起“芯”产业发展生
态能级。晋江已经设立福建省集成
电路创新实验室等创新服务平台；出
台集成电路人才认定标准和配套政
策等；通过“飞地招商”，借力西安、深
圳、武汉等科创飞地资源，引进、孵化
产业创新项目。

“今年9月，晋江（西安）离岸创新
中心、西安电子科技大学—晋江半导
体产业人才科创基地正式揭牌，并启
动了晋江集成电路‘单一窗口’服务
平台。”丁少伟说，这将进一步帮助晋
江链接西安的产业发展资源。

当前，国内外经济发展形势纷繁

复杂，尽管传统优势产业转型升级成
效显著，但也面临外部压力。

前瞻性布局的集成电路产业，则
在当下开始迎来收获——今年前三
季度，晋江集成电路产业实现规上产
值同比增长51%，29个产业链项目增
资扩营、增产提效。

功崇惟志，业广惟勤。以“芯”为
核，在数年的坚持发展、坚定布局中，
晋江推动产业从量升到质变的转换，
让经济越来越有“质感”。

今年，以集成电路为核心的新一
代信息技术产业产值将突破百亿元，
成为晋江经济新增长极。

再起“核”动能
当集成电路的“新苗”初长成，

“睡不着的晋江人”又将目光落在了
医疗界的“航空母舰”——核医学
上。核医疗大健康产业是晋江种下
的又一颗新“种子”。

11月中旬，南翼晋江国际芯创港
迎来了首家入驻企业——睿斯科医
疗公司。睿斯科项目是泉州南翼国
家高新区晋江区域首发项目，也是晋
江发展核技术应用产业、打造中国核
医学谷、生命健康硅谷的龙头项目。

“目前，我们正紧锣密鼓地安装
调试设备，希望能为尽快量产做足准
备工作。”兰州大学国家核产业研究
院副院长、睿斯科医疗公司董事长顾
龙说，2025年，随着更多标准厂房的

建成，睿斯科有望实现先进粒子设备
（加速器驱动硼中子俘获治疗设备和
质子治疗设备）的量产。

据悉，先进粒子设备主要用于癌
症患者的诊疗。相比于人们熟知的

“杀敌一千，自损八百”的传统化疗，
质子治疗技术可以绕过人体组织实
现“隔山打牛”，对肿瘤“精准爆破”，
对身体的伤害较小。“这项技术的普
及将造福广大老百姓。”顾龙说。

不仅将带来社会效益，更能带来
产业集聚和经济效益。与用显微镜
才能“管窥”的芯片不同，核医疗仪器
可谓庞大，动辄过吨，更有百吨级的
装置，而运行起来的误差又不能超过
2毫米。其中，质子治疗装备被称为
医疗器械领域的“航空母舰”，其涉及
的零部件数量达百万个。可以说，一
个项目的落地，将带来数十个上下游
项目的“跟随”。

“作为首家入驻企业，我们对园
区的发展充满期待。”顾龙说，作为链
主企业，睿斯科也将有力带动核医疗
相关配套企业落地晋江。“随着整个
园区建设的加快、配套的不断完善，
生命健康产业的聚集效应将加快凸
显。未来，这里将非常热闹和红火。”

不只睿斯科项目落地，今年9月，
正大制药集团全面战略合作暨投资
招商签约仪式在晋江举行，将落地 3
个高端医疗器械项目。

（下转2版）

“芯”晋江“核”动能
本报记者 柯国笠 许春

5日，在2024晋江国资企业-湾区合作项目推介活动（大湾区专场）
上，集成电路、大健康、大医疗等领域17 个项目现场签约。往前一周，
在 2024 中国上市公司发展论坛“竞速‘芯’赛道 共赢‘芯’未来”活动
上，HBM、高阶封装配套产业链项目等落地……近一个月，新兴产业目
光齐聚晋江。

习近平总书记在福建考察时指出，牢牢守住实体经济，巩固传统产业优
势，大力推动转型升级，培育壮大战略性新兴产业，前瞻布局未来产业，因地
制宜发展新质生产力，塑造产业发展新优势。

殷殷嘱托似冬日暖阳，激发晋江这座城市干事创业的热情。加速升
级优势产业，创新开拓新兴赛道，近年来，晋江举全市之力发展集成电
路、核医疗、大健康等新兴产业，打造泉州南翼国家高新区（厦泉金合作
发展区）晋江区域，重塑产业整体格局，加速构建产业发展新能级。

勇立潮头、主动出击；谋势而动、乘势而兴。创新发展“晋江经验”，
一个新晋江正呼之欲出！

晋江市交通运输局、
林业和园林绿化局
本周轮值接听市长专线

安海实验幼儿园
幼儿教育145周年
办学成果展举行

今起阳光回归
气温小幅回暖

党的二十届三中全会提出，加强
普惠性、基础性、兜底性民生建设，解
决好人民最关心最直接最现实的利
益问题。

住宅小区管理品质提升事关千
家万户，利民惠民、群众拥护。今年
来，晋江聚焦十大专项行动和六项保
障措施，依托“微实事”进一步推动解
决群众身边急难愁盼问题，不断提升
全市住宅小区治理能力和服务水平，
增进民生福祉。

截至目前，晋江专业物业服务覆
盖率达97%，策划落实“微实事”项目
1395件。值得一提的是，住宅小区管
理品质的提升，既增强了群众的幸福
感，又增强了群众的获得感。

据统计，1—11月，晋江市二手房
成 交 94.31 万 平 方 米 ，同 比 增 加
22.79%，其中，晋江以外的购房客群比
例高达 61.6%；11月成交价格环比增
长 5%，自 2023年来首次实现环比正
增长，价格开始触底回升。二手房交

易量攀升也带动了一手房持续复苏，
60%以上的二手房卖家，购置改善型
一手房。11月，晋江一手房成交量同
比上升14.18%，成交价格13113.46元/
平方米，同比上升26.67%。

“吸睛”又“吸金”
老旧小区“脱胎换骨”

从池峰路拐入晋江池店镇桥南
社区南天裕景小区，只见这里车辆停
放有序、门禁管理严格。这个曾经在
很多人眼中的“老小区”“穷小区”“破
小区”，如今已经“脱胎换骨”。

“在小区的管理品质提升过程
中，我们小区党支部、业委会和物业
公司，大家心往一处想、力往一处使，
从小区环境着手进行整改。”小区业
主胡女士介绍，小区集中清运垃圾、
改造瘫痪的消防设施和公共视频、改
造电梯地板、维修电梯变频器、更换
破损老旧的路灯，在这个过程中，乱

搭乱建和随意占用公共场所及消防
通道的现象得到了明显改善，荒废的
绿化带重新焕发了生机。

小区治理以“人”为核心，却也离
不开“财”的支持。“经过反复摸索和
探讨，小区现在有三大资金来源：公
共收益、无息借款、无偿捐赠，这为小
区改造提供了资金支持。”南天裕景
小区业委会主任蔡志民介绍，盘活公
共资源后，如今，小区地面停车场每
年可创造40万元收益用于小区建设。

业主的生活环境、生活质量提升
后，随即而来的是资产的升值。数据
显示，改造提升后，南天裕景小区二
手房出售均价为12800元/平方米，比
周边同类小区高约20%；房屋出租均
价为 2500元/月，比周边同类小区高
约25%。

青阳街道金利花苑小区，也是老
旧小区改造的“受益者”。

“小区的变化太大了。虽然管理
费交得不多，但我们仍然享受到了高
品质的服务。”家住金利花苑小区4栋
的居民徐先生感慨道，经过改造后，
这个“高龄”老旧小区以崭新的面貌
亮相。在老旧小区改造和物业服务

覆盖的推动下，金利花苑小区二手房
均价上涨了35%。

“民声”惠“民生”
住宅小区品质提升

近日，灵源街道灵秀家园新建投
用 4处户外充电桩，不仅解决了小区
居民呼声极大的电动车充电难、乱充
电、安全隐患大等问题，也有效规范
了电动自行车的停放。今年以来，灵
秀家园通过邻里议事机制，小区党支
部、业委会成功解决了十多件久拖不
决的问题。

“我们每幢楼都有一名业委会成员
及一名党员担任楼栋长，通过‘双楼栋
长+楼栋物业专员’的楼栋管理组织，引
导小区各方力量共同参与治理。”灵水
社区党委组织委员、灵秀家园党支部书
记、业委会主任付丽霞介绍，“近年来，
晋江持续推动小区管理品质提升，率先
在全市开展小区消防安全、小区电动自
行车充电安全等专项整治，并进一步夯
实物业服务精细化考评管理工作，增加
了广大业主的安全感。”

灵秀家园的蜕变，只是晋江安置

小区品质提升的一个缩影。“当前，晋
江安置小区物业管理方式差异大、管
理水平参差不齐，导致物业管理矛盾
突出。对此，晋江积极推动安置小区
以党建为引领，开展党的组织和自治
组织覆盖提升专项行动，凝聚红色力
量，促进小区治理提质增效。”晋江市
住建局相关负责人介绍。

据了解，近年来，晋江注重基层
首创、先行先试、大胆探索，形成了物
业服务“先享后买”、“三方联营”、全
域“美好家园”等一批善治经验做
法。围绕“有人理事”，推行小区党组
织、业委会、物业服务企业“三驾马
车”齐头并进，像选好村（社区）干部
一样配强小区业委会主任，激发小区
治理动能。围绕“有钱办事”，在全市
率先实施“先享后买”物业服务机制，
推进专业物业服务覆盖；推行国企、
属地、社区（小区）三方联营，增加社
区经营性收入和小区公共收益，并推
动设立首期规模超千万元的“美好家
园”基金，促进小区管理品质提升。
围绕“有章管事”，建立健全“四方联
席”协商议事机制，推行小区邻里公
约，持续提升小区自治能力。

福祉“放心尖”筑就“幸福家”
晋江全力提升全市住宅小区治理能力和服务水平

本报记者 蔡斯洵

蔡国强作品《红帆》在家乡绽放
“希望每年都回泉州放烟花”

本报讯（记者 柯雅雅 董严
军）昨日下午，在泉州湾的海空之
间，泉州籍当代著名艺术家蔡国强
以无人机烟花为笔，以“泉州历史”

“传统文化”“女性”三个关键词为主
题，为家乡泉州献上了一场宇宙级
的浪漫——无人机烟花表演《红
帆》。贾樟柯、赵丽颖、林更新、欧阳
娜娜、窦靖童、董宇辉、卡琳娜等大
咖也来到现场观看表演。

此次表演在泉州台商投资区秀
涂村举行，分为“红帆”“簪花”“世
界”三幕。

第一幕“红帆”登场时，海面上26
艘船射出绚烂的烟花。随后，无人机
烟花“帆船”，顶着极端天气前行，乘
风破浪，感动了众多现场观众。第二
幕“簪花”是艺术家献给其奶奶、母亲
及广大闽南姐妹的。可惜受极端天

气等因素影响，没有完全绽放。蔡国
强表示，这个主题今后还会再创作，
并用人工智能 cAITM进行二次创作，
弥补遗憾。第三幕为“世界”，表达艺
术家离开故土、闯荡天下的心境。

“泉州人爱拼敢赢。今天就要
和天气一起创作此次作品。”一上
场，蔡国强坦承此次表演挑战极端
天气，迎难而上，这也契合烟花艺术
的精神。蔡国强现场表示：“希望每
年都回泉州放烟花。”

据悉，未来，蔡国强烟花秀将成
为泉州的标志性城市 IP，以求吸引
越来越多国内外游客，为一场烟花
秀奔赴泉州，从而推动艺术欣赏、城
市营销、旅游经济的多方共赢，化流
量为文旅发展增量，打造泉州文旅
新名片，助力泉州文旅经济实现高
质量发展。


